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OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Los iban a linchar” 

 
“Los comisionados costaron 23 mdp a Hidalgo en 2013” 

 “Inician multas por no respetar velocidad vial” 

 “Jorge Alberto Berecochea a Seguridad Pública Municipal” 

 
“Planea PRI expulsión de Hilario Mendoza” 

 
“Edil golpeador…¡Sin protección” 

 
“Relevan al secretario de Seguridad en Pachuca” 

 
“RACASA TUZOOFARI” 

 
“Encontronazo de tren y tráileres, en Atitalaquia” 

 
“Propuso Cordero “hundir a Madero” 

 
“Pone SAT en la mira 3 tipos de evasión” 

 “Reformas, solo el comienzo: Peña; pide eficacia a secretarias de Estado” 

 “La producción de crudo se desplomó en una década” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

El Reloj-Piden a diputados legislar en relación al ciberbullying: El Partido Movimiento Ciudadano hizo un llamado a 

las autoridades locales, en concreto a los diputados, para que legislen en relación a una nueva práctica ya común conocida 

como ciberbullying. La dirigente estatal del partido político, María Cruz García Sánchez explicó que cada vez es más común 
que se publiquen en las redes sociales vídeos de peleas entre alumnos o menores, o bien hagan públicas burlas, amenazas e 

insultos, fotografías que ridiculizan a sus compañeros, con el objeto de causar intimidación o chantajear a alguien. En México 
40 por ciento de los estudiantes de educación básica padece de algún tipo de violencia escolar, según datos de la Comisión 

Nacional de Derechos Humanos y de acuerdo al informe del Foro Generaciones Interactivas, el 4 por ciento de los niños y 

adolescentes mexicanos dijo haber sido objeto de ciberbullying a través de Internet, mientras 7 por ciento fue a través del 
celular, abundó. Es por ello que Movimiento Ciudadano considera que se debe poner especial atención a esta problemática 

social, que día a día va cobrando fuerza y que desafortunadamente puede llegar a causar desde traumas hasta suicidios. La 
coordinadora estatal del partido naranja manifestó que además de que paterfamilias procuren mantener una buena 

comunicación con sus hijos y monitoreen constantemente los sitos de Internet que visitan, también se deberían implementar 
en los centros educativos estrategias para poder evitar conductas de hostigamiento. Además de reforzar valores como el 

respeto, a fin de que niños no se vuelvan hostigadores y por ende no existan víctimas. De igual forma, en materia legislativa, 

al igual que se aborda el acoso escolar, se deben establecer mecanismos para evitar el ciberacoso. El acoso y la intimidación 
entre iguales es una grave problemática que afecta principalmente a niños y adolescentes, que ya no se limita a los centros 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/


 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

2 de 17 

educativos o en la interacción de forma personal-presencial, sino que con el uso de las nuevas tecnologías, los maltratos 

también se realizan de forma virtual, a través del Internet y la telefonía móvil, lo cual es denominado como 

“ciberbullying”.(Redacción, página 06) 

El Independiente-Pide Movimiento Ciudadano atender ciberbullying:   (Redacción, página 04) 
Uno más Uno-Ciberbullying problemática que preocupa severamente: (José García, página 04) 

Plaza Juárez-Ciberbullying, problemática que preocupa a Movimiento Ciudadano: (Redacción, página 05A) 

Síntesis-Apoya MC el combate al ciberbullyin: (Jaime Arenalde, página 03) 

Síntesis-Considera PRI expulsión del edil golpeador: Hasta con la expulsión del PRI, podría ser sancionado el 

presidente municipal de Tepehuacán de Guerrero, Hilario Mendoza Benito, de cuyo caso legal se esperará el resultado para 

analizar el tipo de sanción que su partido le aplicará, aseguró el coordinador jurídico del tricolor en el estado, Lucas González 
López. Al mismo tiempo el representante legal del Revolucionario Institucional en la entidad, aseguró que para poder iniciar, 

en su instituto político, un procedimiento de sanción contra el edil que agredió a su esposa y le fracturó la mandíbula, es 
necesario conocer primero la situación legal que enfrentará ante las instancias judiciales que ya solicitaron su desafuero al 

Congreso del Estado. Un vez que se termine el proceso penal y que haya una sentencia condenatoria y que esta haya 
causado ejecutoria, es probable que el partido inicie un procedimiento interno a través de la Comisión de Honor y Justicia, 

donde entre otras facultades se tiene la de sancionar a personas que  han incurrido en conductas delictuosas o indebidas en 

general y se puede incluso decretar su expulsión. González López, aclaró que el procedimiento a seguir al interior del PRI se 
dará una vez concluidas las etapas de desafuero y el proceso penal en lo general se iniciará en su partido la labor de 

evaluación de la fala cometida y determinar con ello lo que pueda proceder en  contra del edil de Tepehuacán.    Un vez que 
se tenga la sentencia será cuando el partido pudiera estar en condiciones de determinar sí se le puede sancionar de alguna 

manera, debido a que nosotros no tenemos facultades para saber si es o no culpable de una conducta delictuosa,  ya que el 

partido no está facultado para eso, para ello están las instancias legales. Por último, el abogado del PRI de Hidalgo aseguró 
que las sanciones que se aplican en su partido, deben ser  una consecuencia de las acciones que se les acusa, además de 

asegurar que  no es conveniente que el PRI tenga como militantes a personas con conductas antisociales o que vayan contra 
la legalidad. (Jaime Arenalde, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Criterio-Para municipios el presupuesto es de 5 mil millones: Por tener la mayor recaudación de impuestos durante 
2013, Pachuca, Huejutla y Tulancingo serán los municipios que ejercerán, durante este año, el mayor recurso presupuestado 

dentro de las participaciones federales. Sin embargo, Eloxochitlán es el municipio que mayor presupuesto recibirá por 

habitante, aunque será el tercer ayuntamiento que menos dinero recibirá en 2014. Para este año, los ayuntamientos de 
Hidalgo recibirán en conjunto 5 mil 714 millones 904 mil 925 pesos, es decir, 395 millones 335 mil 237 pesos más en 

comparación con 2013, cuando ejercieron 5 mil 319 millones 569 mil 688 pesos de participaciones. El muncipio de Pachuca, 
que concentra el mayor número de habitantes de Hidalgo ostentará el mayor techo presupuestal, al acceder a 370 millones 

431 mil 788, lo que significa mil 383 pesos por cada uno de sus habitantes, de acuerdo con el Censo de Población y Vivienda 

2010; es seguido por Huejutla y Tulancingo, que tendrán 251 millones 57 mil 420 y 194 millones 538 mil 817 pesos, unos dos 
mil 42 y mil 283 pesos por habitante, respectivamente. En contraste, los municipios que menos recursos recibirán año, debido 

a su baja recaudación de impuestos, son Juárez Hidalgo, Tlanalapa y Eloxochitlán. Estos recibirán 21 millones 696 mil 582; 22 
millones 359 mil 424 y 22 millones 854 mil 762 pesos, lo que representa seis mil 795, dos mil 182 y ocho mil 162 pesos de 

presupuesto por cada habitante. Aunque San Felipe Orizatlán –ubicado en la Huasteca– aglutina a 39 mil 181 habitantes 

ejercerá 149 millones 268 mil 216 pesos (tres mil 809 pesos por habitante), lo que supera a municipios con mayor desarrollo 
como Ixmiquilpan, Tula, Tizayuca y Tepeji del Rio. La asignación de participaciones federales no depende de la cantidad de 

habitantes con los que cuentan los municipios, sino de la capacidad recaudatoria de ingresos propios. (Redacción, página 
04) 
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Criterio-Desafuero llevará a modificar Ley actual: En caso de que proceda el desafuero del edil de Tepehucán de 

Guerrero, forzosamente, el congreso local tendrá que modificar la Ley a fin de determinar qué mecanismo se seguirá para 

elegir a un presidente sustituto. Esto debido a que existe una ambigüedad en la Constitución del estado ya que no se 
consideran mecanismos para elegir autoridades municipales (en caso de que falten durante la administración) de 4 años con 

siete meses, como es el caso de las actuales administraciones, pues sólo se contempla para los periodos de cuatro años. Sin 
embargo, la comisión de puntos constitucionales ya está trabajando para atender esta ambigüedad y así establecer qué pasa 

si no existe presidente municipal, en este caso sería el tercer año de la administración. Por su parte, el presidente de la 

comisión de gobernación, Miguel Ángel Romero Olivares, señaló que primero se necesitará conocer el dictamen que dé la 
comisión instructora entorno al desafuero de Hilario Mendoza Benito. Para el legislador de extracción priísta lo más sano, son 

las dos primeras opciones, de que se llame a la suplente del alcalde de Tepehucan de Guerrero o se conforme un concejo 
municipal, pues lo que se busca es que no haya desgaste en la ciudadanía con una nueva elección. (José Antonio Alcaraz, 

página 04) 

Criterio-Reparten 23 mdp a comisionados: Una bolsa de 23 millones 803 mil pesos repartió la Sección XV del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) entre los 444 comisionados que mantenía en la nómina de la Secretaría de 

Educación Pública de Hidalgo, al menos hasta octubre del año pasado. Figuran entre los beneficiados dos diputados locales, 
varios exdirigentes sindicales de la sección, líderes morales, algunos periodistas y otros miembros activos del Partido Nueva 

Alianza (Panal). El supuesto de haber disminuido hasta cien el número de comisionados, que anunció Sinhué Ramírez Oviedo 

el 21 de agosto del 2012 y confirmado por el secretario de Educación, Joel Guerrero Juárez, tres meses después, se 
contradice con el documento que detalla la existencia de 444 empleados dedicados a comisiones sindicales, los cuales 

detentan 753 plazas. Por citar algunos de los exdirigentes de la Sección XV, está Cosme Hernández Ortega, quien logró de la 
bolsa millonaria, un sueldo trimestral de 167 mil 51 pesos, algo así como 55 mil pesos mensuales; otra fue Mirna García 

López, quien logró más de 100 mil pesos durante ese trienio. Otro exlíder, Alejandro Soto Gutiérrez, quien tiene en su cuenta 

cuatro plazas, logró 90 mil 252 pesos; mientras que Miguel Angel Islas Chío, con seis plazas, dos de ellas activas, se llevó una 
cantidad semejante. Marcelo Soto Fernández, un miembro activo del Panal, logró 99 mil 750 pesos, al igual que Said Vargas 

Saenz, que logró cerca de 100 mil pesos. En el mismo sentido, se encontró al diputado Víctor Trejo Carpio, con 73 mil 422, 
que se sumaron a su dieta obtenida en el Congreso local; misma que comparte con el perredista Celestino Ábrego Escalante, 

quien se llevó 82 mil 341 pesos. Personas que se dedican a editar gacetas publicitarias también se colaron en esta lista de 
comisionados, tal es el caso de Roylán Portes, que logró obtener como comisionado 59 mil 818, al igual que otros más. De 

acuerdo con el comportamiento de 2013, en ningún momento hubo la intención de disminuir el número de comisionados, 

pues durante el primer trimestre estaban asignados 443 personas con 778 plazas; en el segundo trimestre había 439 
personas con 768 plazas y finalmente en el tercero la cifra no se modifica de manera sustancial al reportar 444 personas con 

753 plazas. (Jorge Martínez, página 05) 

Crónica-Choca tren con dos tráileres en Atitalaquia; no hubo lesionados: Cuantiosas pérdidas materiales fue el saldo 
que dejó este jueves el impacto de un tren, perteneciente a la empresa Ferromex, contra dos tráileres que transportaban 

materiales de metal, a la altura del poblado San Jerónimo, en el municipio de Atitalaquia. Aparentemente uno de los camiones 
pesados intentó ganar el paso a la máquina de ferrocarril, lo cual de acuerdo con las primeras investigaciones fue la causa del 

accidente. La lentitud con la que circulaba la pesada unidad impidió que librara la vía férrea, sin dar tiempo al ferrocarril a 

frenar o pasar de largo ante la presencia de la unidad. La inercia del golpe que sufrió una de las unidades alcanzó a la parte 
delantera de la otra unidad que se encontraba pocos metros detrás. De acuerdo con la información que fluyó durante la tarde 

de ayer, es que los camiones pesados portaban matrícula de circulación 971 WL7, mientras que el otro 965 AR2 ambos 
pertenecientes a la empresa Lagunas Motors, con residencia en Veracruz. Luego del percance se aseguró que durante el 

accidente no se reportaron lesionados, incluso se presume que los conductores de las unidades pesadas se dieron a la fuga. 
Versiones extraoficiales dieron a conocer que dos unidades particulares también resultaron afectadas como consecuencia del 

fuerte golpe que sufrieron los tráileres, de las cuales se afirmó que no se reportaron personas heridas. (Milton Cortés, 

página 03) 

Crónica-Esperan reformas y su discusión en comisiones: Dependerá de cada comisión legislativa el análisis y discusión 

de las reformas políticas, así como en materia de transparencia, precisó el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil 

Elorduy. Una vez que el Congreso de la Unión discutió y aprobó las reformas constitucionales que envió el presidente Enrique 
Peña Nieto, corresponde a las Legislaturas estatales ratificar las modificaciones para su promulgación, además del diseño de 

normativas secundarias. La reforma político-electoral todavía no llega a la LXII Legislatura hidalguense, pues faltan por afinar 
algunos puntos torales de la minuta por parte del senado. “Estamos a la espera de que llegue al Congreso y se tenga la 

información adecuada, debido a que no estamos en periodo extraordinario no podemos plantear el tema de transparencia, 
mientras que la política todavía no llega”. Por su parte el presidente de la Comisión de Gobernación, Miguel Ángel Romero, 

opinó que la iniciativa en materia política considera aspectos interesantes para el desarrollo democrático de México. “La 
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reforma generará nuevas expectativas para hacer las cosas mejor en el terreno de la gobernabilidad, veo bien algunos temas 

incluidos, como el transparentar las elecciones, fortalecer al Instituto Federal Electoral (IFE) y la posibilidad de reelección si 

así lo desea el ciudadano”. Otros aspectos que considera la reforma política son la desaparición del IFE para dar pie al 
Instituto Nacional de Elecciones (INE), la posibilidad que este organismo designe a los siete consejeros de las entidades, 

reelección para diputados, senadores y alcaldes, entre otros. Cabe recordar que el gobernador hidalguense, Francisco Olvera 
Ruiz, envió hace unos meses la iniciativa para que la ciudadanía pueda registrarse como candidato en elecciones locales, sin 

el respaldo de un partido político. Respecto a la normativa en transparencia, el presidente de la comisión legislativa que 

valora los tópicos en acceso a la información, Rosalío Santana Velázquez, aclaró que después de aprobar la minuta federal 
darán paso a optimizar la ley hidalguense, a fin de unificar términos y obligaciones. Hasta el momento la reforma 

constitucional de transparencia ya tiene el aval de 16 Congresos estatales, tales como Campeche, Coahuila, Puebla, Quintana 
Roo, San Luis Potosí, Baja California Sur, Colima, entre otros.  (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

Milenio- Congreso espera legada de minuta de la reforma política:  (Alejandro Reyes, página 12) 

El Independiente-Acusan construcción de terminal sobre ductos de Pemex: La Asociación Mexicana de 

Organizaciones de Transportistas (Amotac) denunció la construcción de terminal de autobuses sobre ductos de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), en la colonia Abundio Martínez, Mineral de la Reforma. Aunque Protección Civil clausuró la obra que 

pretende albergar autobuses que correrán hacia Actopan e Ixmiquilpan, existe el riesgo que los trabajos sean retomados. La 

edificación fue clausurada el pasado 14 de diciembre, tras manifestación de habitantes del lugar. Pese a que está prohibido 
construir en dicha zona, Primitivo Mejía inició la obra y colocó cimientos y columnas de concreto, señaló Domingo González 

Vargas, delegado de Amotac en Pachuca. Cuestionó por qué la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) otorgó 
permiso pese a la infraestructura de la paraestatal que atraviesa el lugar. Incluso debajo de la calle de terracería hay ductos 

de Pemex que no soportarán el constante paso de autos, por lo que son “una auténtica bomba de tiempo” para los habitantes 

de la colonia. Como antecedente en 2011, la mala operación de una retroexcavadora ocasionó una fuga en gasoducto 
ubicado entre Pachuca y Mineral de la Reforma, lo que provocó el desalojo de por lo menos mil habitantes de dos colonias. 

Las colonias evacuadas fueron Minerva y Guadalupe, así como el colegio Makarenko, la primaria Guadalupe Victoria y la 
Preparatoria número cuatro.  (Víctor Valera, página 02) 

El Independiente-Sin definir Congreso fecha para presentar cuenta pública 2012: El Congreso local aún no 

establece fecha para que la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH) entregue el informe de la cuenta pública 2012, reconoció el 
presidente de la junta de gobierno Ernesto Gil Elorduy. Dicho informe deberá ser presentado al Congreso a más tardar el 

último día de febrero y habrá 10 días para hacer llegar las recomendaciones a las dependencias y organismos señalados. Gil 
Elorduy apuntó que en próximos días se reunirá con el auditor superior Rodolfo Picazo Molina. Agregó que los resultados 

podrían ser entregados antes de la fecha límite, lo cual dependerá de la agilidad y actividades del organismo. El auditor Picazo 

Molina revisó la cuenta pública de tres poderes del estado, 50 paraestatales, tres organismos autónomos, 84 ayuntamientos, 
así como 38 descentralizados municipales. Luego que la auditoría presentó el análisis a los diputados locales, en los próximos 

30 días las entidades fiscalizadas deberán precisar como repararán daños. De incumplir lo anterior, la auditoría impondrá a los 
titulares de las áreas administrativas auditadas, multa de 200 a mil días de salario mínimo vigente en el estado, además de 

apuntalar acciones legales. (Víctor Valera, página 03) 

El Reloj-Diputados interesados en conocer resultados de cuenta pública 2012: (Verónica Ángeles, página 04) 

El Sol de Hidalgo-¿Y el RESULTADO de AUDITORÍAS 2012?: (Redacción, Ojo: Política) 

El Independiente-Circula foto de alcalde de Tepehuacán junto a su esposa: A través de redes sociales, circuló foto 
del alcalde de Tepehuacán, Hilario Mendoza Benito a lado de su esposa, María Ortiz Monroy, donde entregan juguetes a niños 

supuestamente el 6 de enero, Día de Reyes, semanas después que fuera agredida por el edil. En la cuenta de Facebook 
“Tepehuacan Tepehuacán de Gro” fueron colocadas tres fotografías el pasado 7 de enero, donde el alcalde priista y su esposa 

encabezaron eventos públicos. “Presidente layo acompañado de su señora, entregan juguetes el día de reyes en la 
comunidad de Chahuite” (sic), señala el pie de foto. Las imágenes también dan cuenta de eventos en Cahuazas y San Miguel. 

Tales fotos fueron subidas a la red social un día antes que el procurador General de Justicia Alejandro Straffon Ortíz hiciera 

pública la solicitud de desafuero contra el presidente municipal. Informó que el pasado lunes envió la petición al Poder 
Legislativo, junto con las averiguaciones previas. La procuraduría detalló que Ortiz Monroy intentó desistirse de la acción legal 

contra el presidente municipal de Tepehuacán, sin embargo debido a la gravedad de las lesiones no era posible otorgar el 
perdón legal. El Congreso de Hidalgo tiene 70 días para resolver la petición de desafuero del procurador, tiempo durante el 

cual los diputados solicitarán al alcalde defenderse y también habrá seis días para que Ortiz Monroy analice el expediente. De 

ser culpable, Mendoza Benito alcanzaría pena de 10 años de prisión, multa de hasta 200 salarios mínimos y pérdida de 
derechos familiares, además quedaría inhabilitado para ejercer cargo público. Hilario Mendoza Benito golpeó a María Virginia 
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Ortiz Monroy, a tal grado de romperle la mandíbula, por lo que fue hospitalizada en Pachuca. (Víctor Valera, página 03) 

El Reloj-Trabajarán legisladores federales en leyes secundarias: En el periodo ordinario de sesiones del Congreso de 
la Unión, que empieza el 1 de febrero se enfocarán en las leyes secundarias de las reformas que fueron aprobadas en el 

periodo anterior, indicó la diputada federal Martha Gutiérrez Manrique. Señaló que trabajarán en todas, aunque las más 

importantes son las de telecomunicaciones y la energética; sin embargo, aclaró que también están pendientes las leyes 
secundarias de “la político-electoral, la de la Ley de Amparo, la de Procesos Penales y la de Competitividad”. “Lo de las leyes 

secundarias es fundamental, porque es lo que sigue para que se puedan aplicar las reformas, la reforma constitucional es un 
primer paso, pero para que funciones se tiene que trabajar en la legislación secundaria, donde se precisarán las reglas de 

aplicación y esto tendrá que ser producto de un diálogo responsable”, manifestó Gutiérrez Manrique. Agregó que estas leyes 

son tan importante como la reforma en sí, ya que es el mecanismo que va a generar la certeza jurídica y la confianza, ya que 
se establecen las reglas, que es lo que va a permitir que se hagan realidad los beneficios de las reformas. Debido a que para 

realizar estas legislaciones secundarias existe un plazo, la legisladora hidalguense citó que ya venció el tiempo para la de 
telecomunicaciones, pero confió en que estas leyes queden listas en este periodo. Por último Martha Gutiérrez comentó que 

se tratarán otros temas, “pero lo importante es que hay que diferenciar entre lo importante y lo urgente, hay situaciones que 
son urgentes para el desarrollo del país,pero también hay que definir qué cosas son las más importantes”. (Sergio Juárez, 

página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-A un mes del radar, iniciarán las multas: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, señaló 
que en el primer mes del programa “Destino Seguro” se han visto una reducción en los índices de velocidad entre los 

conductores de la capital, aunque hay personas que violan el reglamento de tránsito de manera constante. “Lo veo muy bien, 
ayer comentando con el gobernador en un recorrido que hicimos por la ciudad él externaba a mi persona que veía que la 

gente estaba respetando la velocidad y eso es muy favorable, esto en diversos bulevares. Esa es la intención, el origen de 

todo esto es prevenir, que respetemos los límites de velocidad y como consecuencia evitar accidentes”, mencionó el alcalde. 
“Destino Seguro” es un programa donde en cinco puntos de la capital se colocan radares de velocidad para detectar si algún 

conductor rebasa el límite de velocidad; de ser así, una cámara tomará la imagen del infractor, quien en el lapso de un mes 
recibirá en su casa la multa correspondiente. García Sánchez recordó que en diciembre comenzó la operación del programa, 

pero es hasta enero cuando comiencen a mandar las multas, pues en diciembre sólo trabajaron con apercibimientos (cartas 
donde se les invita a las personas a respetar la velocidad en bulevares); ahora ya vendrán las multas. “Recordar que fue un 

mes de apercibimientos, ahora se estarán enviando infracciones, tenemos un análisis de vehículos que han excedido (el límite 

de velocidad) constantemente, hasta siete u ocho veces. Ese análisis lleva un tiempo y en su momento daremos a conocerlo”. 
El objetivo de este programa es reducir los accidentes vehiculares en Pachuca, municipio que junto a Mineral de la Reforma 

acumulan la mitad de estos incidentes registrados en Hidalgo; la capital del estado tiene un índice de mortalidad en choques l 
doble que en el país. “La gente ya más o menos ubica dónde se ubican los detectores de velocidad, los paneles, inclusive se 

ve que le bajan a la velocidad, eso es lo que queremos, la intención es cruzarlo cómo nos fue con accidentes viales para ver si 

nos da resultado que es el fin último, evitar muertes”, señaló el encargado de Casa Rule. El análisis de resultados deberá se 
con los números de enero, lapso cuando ya se apliquen las multas que van de los 11 a los 20 salarios mínimos, con la 

posibilidad de reducirla a la mitad cuando se paguen en menos de 30 días. “Es algo importante que hay que cuidar mucho 
para que tengan información clara para que sepan cómo nos ha ido a lo largo del mes. Propiamente se debe analizar enero, 

tenemos que esperar porque diciembre fue apercibimientos, la invitación”, dijo García Sánchez. Por eso, será hasta el próximo 

mes cuando den los primeros datos exactos del programa, esto por parte de la Dirección de Tránsito y Vialidad, dependiente 
de la Secretaría de Seguridad Pública municipal, aunque los primeros comentarios entre la gente ya están en la calle. “Aún 

estamos haciendo el análisis, recordar que el único vocero autorizado para emitir esas estadísticas será el Director de Vialidad 
y Tránsito, pronto lo habremos de informar y cuando tengamos la información se lo haremos saber. “He escuchado a muchos, 

‘Me están invitando a respetar el límite de velocidad para evitar accidentes”. Servicio concesionado El programa “Destino 
Seguro” es operado por la empresa Autotraffic, la cual invirtió 30 millones de pesos en la instalación de los paneles medidores 

de velocidad, cámaras y toda la infraestructura para implementar las multas electrónicas. Serán 36 meses los que Autotraffic 

operará el equipo, tiempo en el que recibirá el 85 por ciento de los ingresos por multas viales, esto como compensación 
económica ya que al final de la actual administración municipal todo el equipo será entregado al Ayuntamiento. El equipo es 

similar al que se usan en otras ciudades donde se ha reducido hasta al 50 por ciento los accidentes viales, objetivo que es el 
de la actual administración al momento de contratar este servicio de radares en la calle. A diferencia del programa radar del 

periodo 2006-2008, éste, aseguran las autoridades, es transparente ya que la gente sabe dónde están los paneles: bulevar 

Colosio y Río de las Avenidas. (Alejandro Suárez, página 08) 
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El Reloj-Comenzaron las multas por infracciones viales: (Yina Bautista, página 07) 

Criterio-Nombran a Ana García secretaria de Planeación: En una mañana de nombramientos, el presidente municipal 

de Pachuca, Eleazar García Sánchez, anunció cambios en la Secretaría de Desarrollo Económico, además del nombramiento 

en la recién creada Secretaría de Planeación. De acuerdo con el edil, se determinó que Ana Estefanía García Camacho dejara 
el cargo de secretaria de Desarrollo Económico para integrarse como titular de la Secretaría de Planeación y en su nueva 

responsabilidad será la encargada de coordinar los trabajos de las diversas secretarías que integran el gabinete municipal. 
“Ella ha mostrado capacidad para ser una buena coordinadora y ejecutora de proyectos, por lo que tomé la decisión que sea 

la titular de esta área”. Al respecto, la secretaria de planeación destacó que este nombramiento representa un alto 

compromiso social, en el que propondrá proyectos y mejoras para beneficio de la población. “La Secretaría de Planeación y 
Evaluación me representa un reto, desde el poder coordinar secretarialmente siempre pensando en la sociedad, lo que espero 

es poder apoyar al presidente a que los proyectos se consoliden de manera puntual”. Por su parte, en la Secretaría de 
Desarrollo Económico fue presentada María Guadalupe Atitlán Gil, quien se venía desempeñando dentro del staff del 

despacho del presidente municipal. (Emmanuel Rincón, página 07) 
Crónica-Presentan relevos en varias áreas de alcaldía capitalina: (Milton Cortes, página 09) 

El Independiente-Anuncia alcaldía cambios en Seguridad Pública, Desarrollo Económico y Planeación: (José 

Manuel Martínez, página 07) 
El Reloj-Relean al secretario de Seguridad en Pachuca: (Yina Bautista, primera plana) 

Uno más Uno-Alcalde de Pachuca realiza cambios en gabinete municipal: (Redacción, página 05) 
Cambio 21-El alcalde Eleazar García realiza cambios en su equipo de trabajo: (Redacción, página 02) 

Criterio-Relevan mando en Seguridad: Autoridades del ayuntamiento de Pachuca confirmaron el relevo en el mando de 

la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad de la ciudad, que hasta el mediodía de ayer todavía era dirigida por 
Rafael Hernández Gutiérrez.  De acuerdo con fuentes oficiales, el funcionario se separó del encargo para asumir nuevas 

funciones en la Policía Federal, donde ha desarrollado una amplia trayectoria de servicio y donde fue requerido para 
integrarse a nuevas funciones. El relevo se consumó ayer, poco antes del mediodía, cuando el propio Hernández Gutiérrez 

arribó a instalaciones de la Casa Rule, para reunirse en un acto privado con el alcalde Eleazar García. A su llegada al 

inmueble, el exsecretario de Seguridad municipal fue felicitado por algunos funcionarios, evitando dar declaraciones a su 
llegada, no obstante al salir de la reunión confirmó a los medios de comunicación su decisión. Poco después del mediodía, 

autoridades policiales confirmaron la designación de Jorge Berecochea, quien fuera propuesto por el secretario de Seguridad 
del estado, Alfredo Ahedo Mayorga. Por la tarde, en las redes sociales el alcalde de Pachuca confirmó este cambio . El nuevo 

secretario de Seguridad Pública de la capital cuenta con 25 años de experiencia dentro del Ejército Nacional, ha sido 

coordinador Operativo en Ciudad Juárez, secretario de Seguridad Pública del Municipio Mineral de la Reforma y formó parte 
de la Coordinación de Seguridad Estatal. (Emmanuel Rincón, página 07)  

El Sol de Hidalgo-Coordinación POLICIACA dio RESULTADOS: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Jorge Alberto Berecochea a Seguridad Pública Municipal: (Natalia López Pazarán, página 03A) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Reforma hacendaria y las Pymes: El presidente Enrique Peña Nieto promulgó ayer la Reforma Financiera, la cual, 
aseguró, permitirá aprovechar mejor las condiciones económicas favorables que existen para 2014 y con ello, lograr un mayor 
crecimiento económico. Expresó que “con más crédito y más barato, las micro, pequeñas y medianas empresas del país 

tendrán un insumo esencial para modernizarse, crecer y algo muy importante, generar empleos para los mexicanos”. Sin 

embargo, las cifras parecen atravesarse en medio del entusiasmo presidencial pues de acuerdo con INEGI, en los últimos tres 
años cerraron 40 mil pequeñas empresas a causa de la crisis y la inseguridad. En Hidalgo las últimas cifras nos revelan un 

panorama más prometedor, pues en los últimos tres años se tuvo un crecimiento neto del 14.4% en apertura de nuevos 
establecimientos, con lo que la entidad se posicionó en cuarto lugar nacional, sólo por debajo de Colima, Puebla y Tlaxcala. 

Este crecimiento es resultado de la apertura del nacimiento de 35.9% de empresas y 21.5% muertes, entendiendo por 
nacimiento la apertura o creación de un nuevo establecimiento y la muerte es el cierre o desaparición de un establecimiento. 

De 2009 a 2012, el estado creció más del doble de lo que lo hizo el promedio nacional que fue del 6.2%. Incluso, en 2013 

Hidalgo ocupó el noveno lugar nacional en generación de nuevos empleos, también por arriba de la media nacional. Según la 
Secretaría de Economía federal, las micro, pequeñas y medianas empresas constituyen la columna vertebral de la economía 

nacional. De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en México existen aproximadamente 4 
millones 15 mil unidades empresariales, de las cuales 99.8% son PYMES que generan 52% del Producto Interno Bruto (PIB) y 

72% del empleo en el país. Ante este escenario, sería bastante desconsiderado que la reforma hacendaria no contemple el 
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apoyo necesario para los pequeños negocios y comercios que emplean a la mayoría de mexicanos. Lo malo –sí, siempre hay 

suspicacia- la prioridad en metas de la reforma promulgada por el presidente ayer en Los Pinos me dejó con demasiadas 

dudas. Y es que dijo que quiere impulsar antes que nada a la Banca de Desarrollo, “con lo cual la reforma recupera el 
mandato de las instituciones financieras del Estado mexicano de promover el crecimiento al crear mayores oportunidades de 

desarrollo en sectores económicos estratégicos”. Sí, para apoyar a los negocios habrá más créditos, pero que tendrán que 
estar soportados no en las finanzas del país, sino en subsidiarias privadas o fondos que con el tiempo podrían resultar más 

costosos que benéficos; si usted va por un préstamo, mejor páguelo rápido antes de otra cosa suceda o antes de que se 

vuelva a dar una reforma para 2015 o 2016.  (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Tepehuacán: Los titulares de los medios locales destacan el juicio de procedencia en contra del presidente municipal de 
Tepehuacán de Guerrero, quien en plena plaza pública propinó golpiza tal a su esposa que le fracturó la mandíbula y hoy lo 

que parecía una prometedora carrera política llega a su fin por violencia intrafamiliar que le podrá imponer una pena hasta 
por 10 años de prisión y una multa de doscientos salarios mínimos. Histórica tierra de caciques de orca y cuchillo como los 

Austria, este municipio parecía avanzar en el último año con Hilario Mendoza Benito que consta realizaba un buen gobierno 
con resultados que le ganaron la simpatía de la mayoría de las comunidades de esta golpeada tierra donde por décadas la ley 

que existía era la de Don Pancho que decidía quien vivía o quien moría hasta que el pueblo se sublevó y estuvo cerca de 

lincharlo a no ser por la intervención de la policía estatal que logró rescatarlo. Desde entonces pasaron dos décadas para que 
esta municipalidad reflejara avances en todos los órdenes, aunque siempre insuficientes dado el rezago social existente, pero 

avances finalmente que parecían consolidarse en la actual administración que además tenía un buen nivel de gestión ante las 
instancias estatales y federales para caminar en proyectos no sólo públicos sino productivos que contribuyen a mejorar las 

condiciones de vida de sus pobladores. Aquí se podría colocar el refrán popular de “Candil de la calle, oscuridad de su casa” 

porque las lesiones que causó a su esposa borran metafóricamente de un solo golpe su actuación como alcalde y las 
autoridades de justicia hacen bien en respetar las leyes porque desafortunadamente estos ejemplos son los que calan en la 

sociedad y el escarmiento legal ayudará a disminuir el fenómeno social de la violencia contra la mujer e intrafamiliar. Ahora 
corresponderá a los diputados locales dale curso al juicio de procedencia que le quitará el fuero constitucional al presidente 

municipal para que la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) proceda a integrar la averiguación 
previa y la turne al juez correspondiente para que se proceda a la detención y al juicio penal que ya sea por meses o por años 

llevará a la cárcel a quien parece un buen político pero un mal hombre. (Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Balcón Político… 

Pemex se moderniza y corta su plantilla laboral: La reforma energética, aprobada el año pasado con la resistencia de 

grupos opositores al Partido Revolucionario Institucional (PRI), supone el motor que impulse la economía del país, genere 

más y mejores empleos, traiga consigo la baja en el costo de gas y gasolinas, así como de energía eléctrica, pero es obvio 
que la clase trabajadora y en particular la de Petróleos Mexicanos (Pemex) no opina igual, cuando verá mermada a partir de 

este mes su plantilla laboral, en Coatzacoalcos y en Tula, para empezar. Si bien el director de la paraestatal, Emilio Lozoya 
Austin, el 23 de octubre del 2013 negó la intención de un recorte de personal durante los foros de la reforma energética, la 

realidad diría lo contrario. Por ejemplo, Pajaritos tenía en febrero pasado 2 mil 300 trabajadores sindicalizados y 130 de 

confianza, y para finales de año se reportaba que sólo quedarían 773, lo que implicaba la salida de mil 500 obreros. El viernes 
3 de enero, según el diario Reforma, en Hidalgo el departamento de Finanzas Pemex Corporativo envió a los directivos un 

memorándum para informar que “el 31 de diciembre del presente año se tendrá reflejado en calendario el pago catorcenal 
con base en el artículo 22.1 del contrato colectivo vigente modificado el día 24 de diciembre de diciembre del año 2013 por la 

reforma energética. Se llevará a cabo la liquidación de 3 mil trabajadores de planta de diferentes áreas”. De hecho, con la 
intención de “redimensionar la plantilla laboral sindicalizada” en todos los centros de trabajo y producción de Pemex, prevista 

en el convenio administrativo 10717/2013, ya comenzaron los despidos. De hecho, según reportes periodísticos, Pemex prevé 

un recorte de 20 mil plazas en los próximos cinco años, de una planta que actualmente es de 150 mil 697 plazas, de las 
cuales 72 por ciento son sindicalizados. Ah, Carlos Romero Deschamps, dirigente del Sindicato de Trabajadores Petroleros de 

la República Mexicana (STPRM), goza de cabal salud. (Carlos Camacho, página 03). 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ahora resulta que María Virginia Ortiz Monroy, esposa del edil de Tepehuacán de Guerrero, Hilario Mendoza 
Benito, ya anda cerquita de su marido luego de la golpiza que le propinó en diciembre, aún y cuando existe una orden de 

restricción para que el alcalde se acercara a su cónyuge por lo que evidencian la falta de oficio político y poco respeto a las 

leyes, pues los que deberían poner el ejemplo como representantes populares son los primeros en transgredirlas. Dice que de 
poco o nada importa el perdón de la esposa para el acusado de lesiones y violencia familiar, pues la acción penal le espera en 

pocas semanas. 

: Que ahora que Jorge Berecochea es el nuevo titular de Seguridad Pública en la capital tendrá más reflectores sobre él 

que cuando lo era en Mineral de la Reforma en donde se quejaba por lo que calificaba como el asedio de medios de 
comunicación. Dicen que el alcalde de Pachuca, Eleazar García, le gustó la idea de contar con un elemento que conoce la 

zona metropolitana, la de mayor incidencia delictiva en el centro del estado, y que por lo mismo le otorgó el beneficio de la 
duda al nuevo funcionario de seguridad capitalino. 

: Que en Huejutla exigen que se le retire la concesión de placas para taxis rosas a Adela Pérez Flores pues nadie sabe 
porque la encargada regional del Programa Oportunidades resultó ser la beneficiada con estas, cuando se supone que 

serían para apoyo a madres solteras y vulnerables. Además aseguran que no es la primera vez que abusa de su puesto pues 
tiene a su esposo como aviador de la representación regional, entre otras irregularidades de esta ex regidora de Huejutla. 

: Que hablando de irregularidades, quienes al parecer se van a salvar de la meticulosa revisión de cuentas de lo que fue el 
último trimestre de 2013 son los alcalde del estado; dicen que el encargado del despacho de la Contraloría de la entidad, 

Daniel Barrera, no ha querido quemar todas sus cartas poniendo en una postura “encimosa” la fiscalización y transparencia 
en los municipios, lo que tiene a varios ediles, muy de buenas y con tiempo de arreglar sus cuentas. (Redacción, página 

03) 

Milenio-Las perlas… 
 

“Aquí lo que hay que tener en cuenta y revisar en todo momento es proteger a la víctima y aquí tiene que ver con la 
reparación del daño. Este hecho fue cometido durante el sexenio de Felipe Calderón y significa que ahora le toca al gobierno 

actual tener que buscar la forma de repararlo” 

 
Alfredo Alcalá Montaño 

Activista hidalguense. 
 “El reto es muy claro: aprobar leyes reglamentarias a la altura de la histórica modificación constitucional en materia 

energética. Veo en mis compañeros legisladores la responsabilidad y la voluntad para aprobar la legislación secundaria en los 
tiempos que marca la ley” 

David Penchyna Grub 

 
Senador sobre leyes secundarias. 

 “Estoy de acuerdo a que tienen el derecho de reclamo (su recontratación), pero por otro lado está la exigencia social que ha 
llegado al extremo de que las corporaciones policiacas se depuren, de que sirvan a la sociedad y no al crimen organizado” 

 

Humberto Vieyra Alamilla 

Primer visitador de CDHEH sobre ex policías. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que los enterados aseguran que Francisco Moreno Baños dejará en cuestión de horas la subsecretaría de Gobierno en el 
Valle del Mezquital en la espera de asumir una nueva responsabilidad dentro del gobierno estatal. Moreno Baños se ha 

desempeñado en el área de Gobierno desde hace muchos anos, lo que le permitió permear en el ámbito estatal y conocer el 

teje y maneje de los grupos políticos municipales y regionales en el estado. En su lugar llegaría Marco Antonio Pérez 
Álvarez, exsubsecretario de Seguridad Pública estatal. 

Que otros movimientos importantes en el área de la Secretaría de Gobierno estatal es el enroque en las direcciones generales 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

9 de 17 

de Gobernación en las regiones de Pachuca y Tizayuca, donde ya fungen Gerardo Reyes Monzalvo y Bonifacio López 

Zavala, quienes cuentan con amplio conocimiento de la situación política y social de esos territorios. 

Que no todo es miel sobre hojuelas en la Secretaría de Gobierno, ya que existen quejas en torno al desempeño de Alberto 

Escamilla Vital como funcionario, ya que su secretario particular, Carlos Jovanny González Reyes (tal vez no le suene 
mucho el nombre, pero este funcionario trae muy corto al personal al no autorizarles ni gasolina ni viáticos, y eso que no es 

coordinador administrativo), adquirió cuatro vehículos que están estacionados afuera de su casa, disponiendo de choferes de 

la subsecretaría para servicio de su esposa, otros familiares y una que otra amistad. Estaría bien que los mandos superiores le 
echen un ojo a los movimientos de Carlos Jovanny González, porque en esa área el coordinador administrativo, Rodolfo 

Ordóñez, es mera figura decorativa. 

Que en el Partido Acción Nacional en el estado los militantes andan muy movidos, pues se pelean palmo a palmo las cinco 

posiciones que les tocan en el seno del Consejo Nacional. Quienes se mueven para ser designados son la exdelegada del 
IMSS en el estado, Marisol Vargas Bárcena, los exdiputados locales Irma Chávez y Prisco Manuel Gutiérrez, lo mismo 

que Antonio Caravantes, Rodolfo Chavero y Jorge Moctezuma Aranda. En el caso de Alejandro Moreno Abud, en 
su calidad de dirigente del comité estatal, ya tiene asegurado el hueso. Ahora falta saber quiénes otros se apuntan. Lo cierto 

es que siempre son los mismos, a falta de cuadros en ese partido. 

Que el equipo de trabajo del senador Omar Fayad funciona a todo vapor para tener listas las nuevas oficinas de Atención 

Ciudadana del legislador federal en Pachuca. Se trata, según ha dicho el propio Fayad en varias ocasiones, de contar con un 
espacio apropiado para recibir a los ciudadanos que buscan dialogar con el senador. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  El precio de no dar seguimiento a los proyectos 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Según los primeros reportes de las autoridades involucradas en la atención del accidente registrado en Atitalaquia, donde el 

tren alcanzó a dos camiones de carga, el chofer de una de las unidades quiso correr y ganarle el paso al ferrocarril, pero 
como suele suceder casi siempre en estos casos no lo logró y aconteció un impacto que pudo tener resultados lamentables. 

Con este tipo de actitudes no sólo está en riesgo la vida de quienes nada deben sino de los propios irresponsables. 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Mauricio González. Sobre el papel de Gonzalez Reina como subsecretario de Inversiones y Productividad Sectorial 

es posible apreciar que como hombre conocedor de la materia aprovecha y explota todos sus activos para potenciar los 
resultados desde la dependencia a su cargo. Siempre con nuevas y mayores metas, este funcionario evidencia que su ritmo 

de trabajo no está supeditado a ningún tipo de pretexto  

 
Abajo-: Velia Asiain. En el otro lado de la moneda aparece Asiain Díaz de León. Cabe recordar que hace buen tiempo la 

subsecretaria de Fomento Económico informa sobre los avances alcanzados para una plataforma que como soporte digital 
permitiría potenciar los alcances de los negocios y servicios estatales; sin embrago, por una u otra razón ese proyecto aún no 

es entregado de manera formal. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

NOMBRAMIENTO 

El funcionario de educación, Manuel Hernández, fue nombrado como delegado de la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) en el vecino estado de Veracruz. Cabe recordar que Manuel 

Hernández dejó hace casi un año su cargo en la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), donde 
trabajó desde el inicio de la actual administración local. Hace unos días Hernández acude a la correspondiente 

capacitación que el gobierno federal ofrece a los delegados, previa a su incorporación a este nuevo cargo. 
 

EMOTIVO 

Muy emotiva resultó la reciente visita del gobernador Francisco Olvera y su esposa, Lupita Romero de Olvera, 
al Hospital del Niño DIF en la ciudad de Pachuca. Además de la entrega de diversos obsequios a los pequeños 

que ahí permanecen por distintas causas, el ambiente de alegría e identificación con la gente fue evidente a lo 
largo de todo el recorrido. Evidente también es que ya enraizó la propuesta del gobernador y su esposa de apuntalar los 
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valores familiares y la integración a través de diferentes y constantes acciones en este sentido en la entidad. 

 

FRÍO 
Ante las bajas temperaturas ya salieron las chamarras que el gobierno del estado entregó a los secretarios y 

subsecretarios de la estructura burocrática. En los recientes eventos de la Cabalgata de Reyes se vio a varios 
secretarios muy bien abrigados con sus nuevas chamarras, las cuales lucen bordados con los logotipos oficiales y los nombres 

de cada funcionario. (Redacción, página 02). 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Propuso Cordero “hundir a Madero: El senador y aspirante a la dirigencia nacional del PAN, Ernesto 
Cordero Arroyo, pidió “hundir” al coordinador de los diputados del PAN, Luis Alberto Villarreal, y al dirigente nacional 

panista, Gustavo Madero, por ”ladrones”.  De acuerdo con la grabación de una llamada telefónica entre Ernesto Cordero y 
el diputado federal Fernando Rodríguez Doval, el senador Cordero reclamó el apoyo que le brindaron distintos diputados a 

Luis Alberto Villarreal en un desplegado publicado en diversos medios en noviembre de 2013.  Después de la aprobación del 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2014 en la Cámara de Diputados en noviembre pasado, se presentaron 

acusaciones anónimas en contra del coordinador panista Luis Alberto Villarreal por presuntamente haber “negociado” distintas 

partidas económicas a cambio de pagos por parte de los beneficiarios.  Por eso, el miércoles 20 de noviembre, más de 100 
diputados panistas firmaron y publicaron un desplegado en medios de comunicación para respaldar a su coordinador y 

argumentaron que los panistas en San Lázaro siempre se han conducido con transparencia y principios y su labor se ha 
traducido en la aprobación de reformas trascendentes para el país, y exigieron a quienes tengan pruebas de malos manejos y 

extorsión al interior de la bancada que presenten las denuncias correspondientes.  Al menos ocho legisladores se abstuvieron 

de firmar el desplegado, entre ellos Homero Niño de Rivera, Esther Quintana, Carlos Angulo, Max Cortázar, Alberto 
Coronado y Verónica Sada.  

La llamada telefónica 
Al aprobar el Presupuesto de Egresos 2014, los 500 legisladores tuvieron la potestad de “etiquetar” de manera discrecional 

casi 11 mil millones de pesos para tres fondos: Pavimentación, Cultura e Infraestructura Deportiva. Esta cantidad arroja que 
cada uno de los 500 diputados federales pudo “gestionar” entre 22 y 24 millones de pesos para obras en su distrito electoral, 

e incluso para entidades distintas por las que fueron electos; en este contexto se acusó al propio Villarreal de gestionar los 

apoyos.  La llamada entre Cordero y Doval se dio en este contexto, y ambos legisladores sugieren que parte del Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) fue gestionado por diputados panistas a través de supuestos pagos por parte de los 

beneficarios de las partidas.  En la charla de menos de 10 minutos y que circula entre dirigentes panistas, Cordero advirtió 
que la firma del desplegado fue avalar las “rapillerías”. “Ustedes tienen la posibilidad de salvar al partido.... ustedes tienen la 

posibilidad de hundir a Villarreal y de hundir a Madero. De hacerle un gran favor al partido. No lo defiendan Fernando, no lo 

defiendan... Todos ustedes saben la cantidad de.... rapillerías que hacen allá adentro. No lo defiendan”, insiste.  
“Han abusado” 

El diputado federal respondió que no lo defendieron con el desplegado, pues originalmente el texto venía mucho “peor” y 
Ernesto Cordero sugirió que hubiera sido mejor difundir un desplegado firmado por muy pocos diputados.  En otra parte de la 

conversación, el ex presidente de la Mesa Directiva del Senado dijo que por una unidad del partido no se puede tolerar este 

tipo de acciones porque “estos cabrones han abusado”.  “Estos cabrones han abusado... la unidad del partido es entre 
iguales, entre gente honesta, entre compañeros, esos somos los que tenemos que estar unidos... No en dejarle pasar estos 

pinches ladrones, todo lo que están haciendo... tienen una gran oportunidad, ustedes, de verdad, les cayó en bandeja de 
plata a ustedes. De verdad si ustedes remueven a Villarreal, el favor que le van a hacer al PAN es enorme...”, comentó 

Ernesto Cordero.  Rodríguez Doval le concede la razón a Cordero y asegura que hubiera sido mejor que se publicara un 
desplegado sin elogios y donde no lo firmaran muchos legisladores hubiera sido preferible. “Yo estoy muy frustrado, porque 

se los dije, se los dije, se los dije que este tema de gestionar recursos no iba a acabar bien, y que ta ta ta... y bueno pues me 

dijeron que... qué barbaridad... y ve... acabó en un gran escándalo y va acabar peor.... el día que salga un alcalde que diga: 
‘sí yo le entregué dinero en efectivo a este cabrón’”, aseguró Ernesto Cordero.  En respuesta, Fernando Rodríguez Doval dice: 

“eso es terrible, eso se tiene que cambiar osea... no le puedes dar, pues aparte tu etiquetas bajo ninguna lógica de política 
pública, bajo ninguna lógica de planeación, de un diagnostico, si cada quien termina etiquetando en el mejor de los casos 

como le da la gana, en el peor de los casos con estas cosas, de moches y corrupción”, detalló Fernando Rodríguez Doval.  Por 

último, Cordero cuestionó que en el contexto de las asignaciones del Presupuesto se dé la reelección de Gustavo Madero 
como dirigente nacional del partido.  Incluso, Cordero recuerda que cuando él fue secretario de Hacienda tuvo un pleito con 

quien fuera la coordinadora de los diputados panistas, Josefina Vázquez Mota, por gestionar recursos.  “Yo cuando fui 
secretario (de Hacienda) me opuse, mi pleito con Josefina fue ese, de las asignaciones per cápita”. En respuesta Rodríguez 

Doval, asegura: “eso es terrible, eso se tiene que cambiar, tú etiquetas bajo ninguna lógica de política pública, bajo ninguna 
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lógica de planeación, de un diagnóstico”.  Desde que EL UNIVERSAL conoció la conversación, se consultó la posición de 

ambos panistas, sin embargo Ernesto Cordero no respondió y Rodríguez Doval decidió no emitir ningún comentario. (Ariadna 

García y Horacio Jiménez, primera plana). 

La Jornada- La producción de crudo se desplomó en una década: Entre 2004 y el cierre de 2013 la producción 

nacional de petróleo crudo se redujo en más de una cuarta parte, al caer de una extracción de 3 millones 383 mil barriles 

diarios en promedio, a 2 millones 523 mil barriles, la cifra más baja en el periodo, revelan cifras preliminares de la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos (CNH). Según datos del organismo regulador, el caso más drástico es el desplome en el campo 

Akal, perteneciente al yacimiento Cantarell, cuya producción bajó de 2 millones 38 mil a 203 mil barriles al día. Esto 
representa que actualmente de ese campo se extraen sólo dos de cada 10 toneles de los que se producían hace 10 años. Los 

campos que conforman el yacimiento Cantarell, que llegaron a producir 2 millones 125 mil barriles por día en 2004, bajaron 
su producción de manera que al cierre de diciembre de 2013 Petróleos Mexicanos (Pemex) sólo extrae 382 mil. Con los 

niveles de producción de 2004, Cantarell se ubicó entre los cinco yacimientos más grandes del mundo en la historia de la 

industria petrolera. Según las cifras preliminares divulgadas por la CNH, el año pasado la producción de crudo sufrió una baja 
de uno por ciento respecto a un año antes. De un año a otro se observa que la producción de Cantarell declinó 5.6 por 

ciento; la de Chicontepec, uno de los yacimientos de más difícil producción, bajó 2.4; la extracción en los pozos localizados en 
el litoral de Tabasco se redujo 6.4, mientras en la Región Sur la caída fue de 5.5 por ciento. Sin ser determinante, llama la 

atención en el reporte preliminar del cierre de 2013 la disminución significativa en la perforación de pozos. Por ejemplo, de 

acuerdo con datos del Programa Operativo Trimestral de Pemex Exploración y Producción (POT-I), del que también da cuenta 
la CNH, en 2009 se tenían proyectados 88 pozos exploratorios, pero en realidad sólo se concluyeron 71, es decir, 19 por 

ciento menos; en 2010 el POT-I planeaban 59 perforaciones y únicamente hubo 40, lo que representó 32 por ciento menos a 
lo proyectado en la meta. Para 2012 el programa preveía 43 proyectos, pero sólo hubo 36. La situación no cambió cuando los 

proyectos eran pozos de desarrollo: en 2009 la meta eran mil 799 pozos, pero sólo se concluyeron mil 420, es decir, 21 por 
ciento menos; en 2010 casi se cumple la meta pero no se alcanzó a perforar los 971 proyectos planeados, pues sólo se llegó 

a 957. Los años subsiguientes la meta se rebasó en este tipo de trabajos, pues para 2011 se proyectaron 548 y se realizaron 

973; en 2012 se presupuestaron 677, pero hubo mil 260. Pero los resultados de 2013 en perforación de pozos exploratorios y 
de desarrollo todavía no se cierran, aunque el POT-I proyectó 43 pozos para el primer caso (meta similar a la de 2012) y de 

791 en el segundo (16 por ciento arriba de los de un año antes). (Víctor Cardoso, primera plana). 

Excélsior- La producción de crudo se desplomó en una década: El presidente Enrique Peña Nieto dijo ayer en un 
mensaje a la nación que las reformas aprobadas son apenas “el punto de partida; a partir de aquí la prioridad es trabajar, 

esforzarnos y construir juntos”. En 2014, afirmó, “queremos concretar las leyes secundarias y empezar a aplicar las reformas 
para que sus beneficios crezcan año con año”. Previamente, el Ejecutivo se reunió con los integrantes de su gabinete, a 

quienes instruyó a no distraerse y cumplir con las metas trazadas para este año. Ahí dijo que las reformas “son sólo la base 
para que en el país las cosas cambien para mejoría de los mexicanos y para ello se requiere eficacia de todas las secretarías 

de Estado”. Por la mañana, expuso que con la promulgación de la Reforma Financiera se ratifica el clima de madurez y 

civilidad política que distingue a la democracia mexicana. 
Peña destaca civilidad en política 

Considera que el objetivo es aumentar los préstamos, pero a menores costos. 
La promulgación de la reforma financiera en Los Pinos es un signo de la civilidad política que hay en el país, dijo ayer el 

presidente Enrique Peña Nieto, mientras que el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, y el gobernador del Banco de México, 

Agustín Carstens, coincidieron en que si la reforma logra que la banca preste más a las empresas, habrá un mayor 
crecimiento del PIB. Con la promulgación “se ratifica el clima de madurez y civilidad política que distingue a la democracia 

mexicana... se suma a otras transformaciones logradas en 2013 y ahora debemos reflejar día a día en la vida de los 
mexicanos”, señaló el mandatario. A la par, el gobernador del Banco de México dijo que al observar lo que ha ocurrido en 

varios países en los últimos 50 años, se llegó a la conclusión de que a mayor nivel de préstamos al sector productivo, hay 

mayor crecimiento del PIB. “En la medida que en México logremos elevar el nivel de penetración financiera de 26 por ciento 
actual, respecto del PIB, para llevarlo a 52 por ciento del PIB, eso podría asociarse con un incremento permanente de 0.5 

puntos porcentuales, en una tasa de crecimiento del PIB potencial”, explicó Agustín Carstens. El objetivo central de la reforma 
es incrementar el nivel de préstamo que la banca otorga a las empresas en México y lograr así mayores niveles de 

crecimiento. Al respecto el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, dio a conocer que en 2013 se estableció la meta de que la 
banca prestara un billón de pesos —un millón de millones— a las empresas. Y al final del año, la banca prestó un billón dos 

mil 736 millones de pesos a las empresas, superando la meta. En el salón Adolfo López Mateos de la residencia oficial de Los 

Pinos, Peña Nieto suscribió el decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones en la materia y se 
expide la ley para regular las agrupaciones financieras. El mandatario dijo que para 2014, el objetivo es que la banca otorgue 

un total de un billón 150 mil millones de pesos en financiamiento directo a las empresas. Con ello se busca “potenciar el 
crecimiento del campo, las exportaciones, así como respaldar proyectos productivos de empresas y emprendedores 
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mexicanos”, dijo. La reforma plantea impulsar la banca de desarrollo y recuperar el mandato de las instituciones financieras 

del Estado “para promover el crecimiento al crear mayores oportunidades de desarrollo en sectores económicos estratégicos”, 

apuntó. El segundo objetivo es mejorar la certeza jurídica de los agentes privados del sector financiero, y que eso les permita 
otorgar más crédito, a tasas más bajas. El tercer objetivo es incrementar la competencia en el sector financiero, para ello, la 

reforma establece un marco jurídico que promueve la competencia, con lo que se busca que los ciudadanos tengan más y 
mejores opciones de crédito. “Con más competencia entre los bancos, tendremos tasas más bajas, menores comisiones y, por 

supuesto, mejores servicios de las instituciones financieras”, explicó. El cuarto objetivo, dijo, es fortalecer la solidez del sector 

financiero.Por su parte, el gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, expuso que hace más de una década el país 
tiene instituciones financieras sólidas, bien capitalizadas que pudieron enfrentar crisis financieras de la magnitud de la de 

2008. “Pero también, es una realidad que este proceso evolutivo y constante de la reconstrucción que ha seguido el sistema 
financiero mexicano en las últimas dos décadas, no ha terminado de dar todos los frutos que de él se esperaba”, dijo y 

consideró que la reforma financiera viene a resolver esta carencia. En el acto participaron el presidente de la Mesa Directiva 
de la Comisión Permanente del Congreso, el diputado Ricardo Anaya; el presidente del Senado de la República, Raúl 

Cervantes, y los empresarios Gerardo Gutiérrez Candiani, presidente del Consejo Coordinador Empresarial; Olegario Vázquez 

Aldir, director general de Grupo Empresarial Ángeles, y Silvia Figueroa Sotelo, directora de la Concentradora Nacional de 
Plantas Ornamentales, entre otros. 

Las fortalezas 
De acuerdo con lo señalado, por los titulares de la Secretaría de Hacienda y del Banco de México, estos son algunos datos 

destacados de la Reforma Financiera. 

LUIS VIDEGARAY, SECRETARIO DE HACIENDA. 
  La reforma se basa en cuatropilares: 

  Fomentar la competencia en el sector financiero. 

  Fomentar el crédito través de la banca de desarrollo. 

  Ampliar el crédito a través de las instituciones financieras privadas; nn Dar mayor solidez y prudencia al sector 

financiero en su conjunto. 

  Además de esos pilares el crédito es un proceso clave en el proceso productivo, por lo que abaratamiento es un eje 

central. 
CARSTENS, GOBERNADOR DEL BANXICO. 

  Constituye un paso para incrementar la tasa de crecimiento del PIB. 

 Mayor disponibilidad de crédito a los hogares. 

 Puede incrementar el crecimiento 

 Impondrá un mayor costo a la permanencia en la informalidad, ya que sólo incorporándose a la economía formal los 

pequeños emprendimientos tendrán acceso al capital. (Georgina Olson, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Uno que no se chupa el dedo: La franqueza es tan inusual en quienes tienen a su cargo responsabilidades públicas, que lo 
que debiera ser común se vuelve excepcional. Por eso, corresponde al secretario de Seguridad Pública del DF, Jesús 

Rodríguez Almeida, el honor de ser el primer funcionario de alto rango en el país que llama las cosas por su nombre. Los 
militantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, los vándalos encapuchados y los activistas contra la 

nueva tarifa del Metro del movimiento #PosMeSalto están, digamos, emparentados: “Tienen relación y vínculo…”, se atrevió a 
decir. Y si de relaciones y vínculos se trata, quienes alientan el sabotaje económico al Metro son lopezobradoristas opositores 

al jefe de Gobierno (Miguel Ángel Mancera) que militan en Morena, en la facción bejaranista del Partido de la Revolución 
Democrática, en Movimiento Ciudadano y el Partido del Trabajo. Y la CNTE los tiene con las coordinadoras de los CCH en el 

DF y la de Normales Rurales de Michoacán. Pero en Guerrero, además, es apoyada por la policíacomunitaria (de inspiración 

guerrillera…). (Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve…  

Pa’ qué tanto brinco si Osorio, Videgaray, et ál, están fuertes: Pasan las décadas, un partido gobierna y se va, otro 

regresa, el país y el mundo se mueven con lógicas renovadas, pero el viejo y morboso juego del cálculo de probabilidades 
sobre los cambios en el gabinete se mantiene en plena forma, como si nada hubiera ocurrido. El juego se disparó ayer en la 

tarde debido a: (1) una larga reunión del Presidente y los secretarios; (2) que es enero. Y ahí estábamos, esperando la noticia 
de quiénes salen, quiénes entran. Lo interesante es que no hay mucha tela periodística de donde cortar en el tema del 

gabinete. La probabilidad de que salgan los secretarios esenciales es cercana a cero, están muy fuertes Miguel Ángel Osorio 

Chong y Luis Videgaray. Por no hablar del general Salvador Cienfuegos, el almirante Vidal Soberón y Emilio Lozoya. Sólidos 
lucen, también, el canciller José Antonio Meade, Claudia Ruiz Massieu y Jorge Carlos Ramírez Marín. Y Rosario Robles y 

Gerardo Ruiz Esparza. El movimiento de Alfonso Navarrete solo es imaginable a otra secretaría o posición de gobierno. Hay 
un grupo de funcionarios (desconozco qué tan bien estén haciendo su trabajo) que por ahora no producen efervescencia 

editorial: Ildefonso Guajardo, Juan José Guerra, Pedro Joaquín Coldwell, Mercedes Juan, Enrique Martínez y Martínez, 

Francisco Rojas. Sus remociones no serían gran nota. Así es que la lista de cambios “noticiosos” se limita a dos nombres: 
Emilio Chuayffet (el más señalado) y Jesús Murillo Karam (versiones sobre su salud, el tránsito de procurador a fiscal y el 

largo tiempo que permanecería a cargo). Dos para tanta ansiedad.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

 

A mí me vale madre: Hay una canción de Alejandro Sanz titulada “No es lo mismo”, que en su parte central dice a la 
destinataria imaginaria: Léeme los labios ¡a mí me vale madre! Bueno, pues eso de léeme los labios ¡a mí me vale madre! fue 

lo que Martí Batres, presidente de Morena, respondió ayer a los llamados del PRD vía su presidente, Jesús Zambrano, y su 
coordinador en el Senado, Miguel Barbosa, para que Andrés Manuel López Obrador y su movimiento se unan en un solo 

frente contra la reforma energética. Desde diciembre pasado, cuando estaba en el circuito de la glorieta del Ángel mientras 

en el Senado se aprobaba esa modificación constitucional, Zambrano hizo la invitación tanto a Morena como a López Obrador, 
a fin de que se unieran a la movilización. Estamos con la mano tendida y sin condiciones, dijo. Eran los días en que AMLO 

convalecía en su casa, tras el infarto agudo al miocardio que había sufrido el 3 de aquel mes. Pasaron los días, y el año, y 
este miércoles, al reanudar sus funciones como coordinador de los senadores perredistas, Miguel Barbosa anunció: Hemos 
decidido buscar a Andrés Manuel López Obrador para unificar a las izquierdas. Y ayer, Marcelo Ebrard hizo pública una carta 
plateando lo mismo. Pero el tabasqueño ignoró a los tres. Fue Martí Batres el encargado de responderles que no; que en su 

agenda no tiene prevista ninguna reunión con dirigentes del PRD. Yo traigo mi plan, les dijo. Y solo le faltó decirles: Léanme 
los labios ¡a mí me vale madre…! A ver si Zambrano y los suyos, esta vez sí, le leen los labios a Batres y le queda claro que le 
valen madres él y el PRD, Barbosa y Marcelo incluidos, que no se cansan de que López Obrador los mande al carajo y lo 

siguen pretendiendo en una relación enfermiza. 
RETALES 

1. Falso. Juan Guerra, titular de la Semarnat, es uno de los integrantes del gabinete al que más aprecio le tiene el presidente 

Peña Nieto. Quizá por eso se dijo dejaría el cargo y hasta destino le dieron. Nada más falso. Guerra permanece como 
secretario y, además, de manera muy sólida y reconocida por su jefe; 

2. Pájaros. Ayer le contaba que en su encuentro de San Petersburgo, en septiembre, el presidente Obama reiteró al 
presidente Peña Nieto el compromiso que le había hecho de investigar las acusaciones de espionaje en su contra. Hasta este 

día, reitero, no hay ningún avance reportado; 

3. Febrero. El coordinador de los senadores del PAN, Jorge Luis Preciado, reveló el apoyo a la reforma política del Distrito 
Federal, en el próximo periodo ordinario. En diciembre pasado, ya con el compromiso PRD-PRI-gobierno, a la ausencia de 

Miguel Barbosa, Dolores Padierna y los suyos, burlaron a Miguel Mancera. (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan José Guerra Abud, no busca integrarse al Servicio 
Exterior ni quiere ser embajador en Italia. Se mantiene firme como titular de la Semarnat, sobre todo después de que le fue 

muy bien en las evaluaciones a su desempeño y goza del reconocimiento de su jefe, Enrique Peña Nieto. 

:Que en el Partido Acción Nacional es cada vez más fuerte la versión de que la ex candidata presidencial Josefina Vázquez 

Mota no se presentará como aspirante a la dirigencia del blanquiazul. 

Dicen que no ha logrado los acuerdos necesarios con ninguno de los grupos fuertes del panismo y que su propio ex 
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coordinador de campaña, Roberto Gil, está más empeñado en apoyar a Ernesto Cordero. 

:Que la presión de los legisladores de PAN y PRD para que los Congresos de los estados ratifiquen ya la reforma política 
surtió un primer efecto, y aunque la mayoría de los diputados locales siguen de vacaciones, el coordinador de los senadores 

del PRI, Emilio Gamboa, ofreció a panistas y perredistas buscar a los líderes parlamentarios del tricolor en las entidades 
federativas y “sensibilizarlos” sobre la necesidad de honrar la palabra y cumplir los compromisos adquiridos por el presidente 

Peña Nieto con la oposición. 

:Que Andrés Manuel López Obrador ya decidió que su partido político se llame simplemente Morena y no Movimiento de 

Regeneración Nacional, como la agrupación que le permitió solicitar su registro ante el IFE. 

Esto será notificado al instituto los primeros días de febrero, cuando se presenten además los formatos de afiliación que han 

ido recabando durante los últimos meses, así como la solicitud formal para constituirse en partido político. 

:Que en la oficina de Concertación Política del GDF afirman que si la Segob se hubiera portado a la altura el día del repliegue 

del plantón de la CNTE en el Monumento a la Revolución, otro gallo cantaría. 

Dicen en los pasillos del Palacio del Ayuntamiento que lo esperado era que a la par del operativo policiaco, la autoridad 
federal presionara a los maestros y los obligara a retirar por completo el plantón, ganando así posiciones en el proceso de 

negociación para reanudar el diálogo. 

Sin embargo, lamentan que ese día no hayan recibido ninguna llamada o al menos un mensaje de Gobernación… 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

El góber güero: No soy chiapaneco, pero me temo que no ha habido forma en los últimos tiempos de escaparse a la imagen 
de Manuel Velasco Coello. El gobernador es muy joven: tiene apenas 33 años de edad (nació el 7 de abril de 1980), pero se 

ve más joven todavía. Veo una fotografía de su toma de protesta, el 8 de diciembre de 2012, y parece que un adolescente 
estuviera jugando a ser gobernador. Velasco Coello tiene, sin embargo, un buen kilometraje acumulado en la política. Su 

abuelo, el médico Manuel Velasco Suárez, fue gobernador de Chiapas de 1970 a 1976. El niño Velasco era uno de los nietos 

que se encontraban con él en año nuevo de 1994 en San Cristóbal de Las Casas cuando se produjo el levantamiento zapatista 
y el exgobernador llamó por teléfono a su yerno, Manuel Camacho Solís, en ese entonces secretario de Relaciones Exteriores, 

para informarle. Velasco Coello perdió a su padre muy joven, a los siete años de edad. Quizá influido por su abuelo, en 2001, 
el mismo año en que éste murió, se convirtió en el diputado más joven de la legislatura estatal chiapaneca. Tenía 21 años. No 

terminó su primer periodo legislativo. En 2003 fue electo diputado federal plurinominal. En 2006 pasó al Senado postulado 

por el PRI y el Partido Verde. Al tomar protesta, a los 26 años, se convirtió en el senador más joven de la historia del país. 
Fue electo gobernador en 2012 con 67 por ciento de los votos, el mayor porcentaje de ese año en el país. Cuando tomó 

protesta el 8 de diciembre, a los 32 años, fue otra vez el más joven: en este caso, gobernador de la historia de Chiapas. Su 
mandato se ha visto marcado por el manejo de la enorme deuda pública heredada de su predecesor, Juan Sabines, y por su 

noviazgo con la cantante Anahí. Muchos críticos señalan que Velasco ha querido aprovechar la relación con una mujer famosa 

del espectáculo para impulsar su carrera política como Enrique Peña Nieto lo hizo con su relación con Angélica Rivera. 
Quienes han asistido a sus presentaciones públicas en el estado me dicen que Velasco tiene una gran popularidad. La gente 

se le acerca con facilidad. Los indígenas lo llaman Güero. El Góber Güero ha sido particularmente generoso con los medios de 
comunicación. Desde que asumió el poder hemos visto una serie de inforreportajes e inserciones pagadas para promover el 

estado que en realidad buscaban impulsarlo a él. La estrategia alcanzó su punto más intenso en diciembre de 2013 cuando 
un reportaje de portada de la revista Cambio llevó su rostro a un punto de saturación no en Chiapas sino en el Distrito 

Federal. El Partido Acción Nacional ha presentado una denuncia en contra del gobernador ante el Instituto Federal Electoral 

por publicidad indebida. El director jurídico del comité ejecutivo nacional del PAN, Eduardo Aguilar, ha calculado en 10 
millones de dólares el gasto de autopromoción del gobernador. El gobierno de Chiapas ha señalado que no es responsable de 

la difusión que haya realizado la revista Cambio. El propio gobernador, sin embargo, no ha salido al público a aclarar las 
acusaciones, lo cual es paradójico en un gobernador enamorado de los medios. Si Velasco Coello pensó que saturar la Ciudad 

de México o el país con su imagen lo beneficiaría, y quizá facilitaría una posible campaña presidencial, se equivocó. La visión 

de un gobernador que gasta el dinero de un estado pobre para promoverse no lo ayuda en nada. Quizá en esto haya una 
lección para todos los políticos. La política es como la cerveza: nada con exceso, todo con moderación. De lo contrario 
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termina uno en el lavadero público junto con Cristian Castro y Lucero. 

CNTE vs. MAM 

Viene una confrontación. Miguel Ángel Mancera dice que no intervendrá en el derecho de manifestación de la CNTE, pero 
añade que no permitirá que la organización siga tomando espacios públicos y realizando plantones. La CNTE, mientras tanto, 

está convocando tropas para intensificar sus movilizaciones y tomar más espacios públicos. (Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

Y ahora, ¿alerta por influenza? 

YA HAY un comando sanitario, ya hay una intensa campaña de vacunación, ya hay un vocero, pero no hay alerta por un brote 

de influenza en el país. Los médicos de la Secretaría de Salud, a cargo de Mercedes Juan López, aseguran que todo está bajo 
control en el expediente de la enfermedad respiratoria. Sin embargo, doña Mercedes ha girado instrucciones para que el 

sistema de salud nacional mantenga en observación la evolución de ese virus y otras bacterias, y ha nombrado un vocero 
para dar la cara frente a cualquier contingencia. Francisco Navarro, ex director del Hospital General de México y actual 

coordinador de los Hospitales Federales de Referencia, fue designado para la tarea, nos dicen. Por lo pronto, el portavoz dijo 

que el sector está enfocado a combatir la cepa del A-H1N1 y las neumonías. 

SIN MAYORES protocolos, el presidente del Senado, el priísta Raúl Cervantes, dará el banderazo el próximo lunes para la 22 
reunión anual del Foro Parlamentario Asia-Pacífico, programado en Puerto Vallarta. Los senadores mexicanos van con la 

convicción de que México es un país abierto y busca interactuar con los grandes, con una zona que genera casi 60% del PIB 

mundial. La parlamentaria, dijo el senador priísta Teófilo Torres Corzo, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores 
Asia-Pacífico, es una oportunidad para interactuar con potencias mundiales y para presumir las recientes reformas 

estructurales. Representantes de 27 países participarán en el encuentro, nos comentan. 

EL ‘FAST-TRACK’ de la reforma energética, aprobada en diciembre pasado, se convirtió en una suerte de concurso en la 

ratificación de los congresos de los estados. Una instrucción desde la dirigencia nacional del PRI, que encabeza César 
Camacho, logró que los gobernadores priístas convencieran a los diputados locales de avanzar de inmediato en la aprobación, 

antes de que cualquier protesta de las izquierdas comenzara a prender la mecha, nos aseguran. De esa forma, los 
mandatarios de Querétaro, Veracruz, Hidalgo y Durango lograron que las legislaturas estatales se tomaran apenas algunos 

minutos para levantar el dedo. Y claro, los chicos lograron su estrellita tricolor. 

DE LIGAS mayores han resultado este año los invitados a los foros organizados por la cancillería para la red de embajadores y 

cónsules de México en el exterior. En las reuniones, todas ellas de carácter privado, estuvieron Carlos Slim y el secretario 
general de la OCDE, José Ángel Gurría. El ingeniero Slim, presidente del Grupo Carso, habló con los diplomáticos sobre temas 

económicos y proyectos sustentables. Don José Ángel aseguró que es vital que los legisladores aprueben cuanto antes las 
leyes secundarias para sacar buenos dividendos a la reforma energética. Este viernes, nos adelantan, tocará el turno al jefe 

de gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, en su primer acercamiento con los diplomáticos. 

DE MUY buen humor y sonriente se le vio el jueves al procurador General de la República, Jesús Murillo Karam, al salir de Los 

Pinos. El presidente Enrique Peña Nieto tuvo una reunión de trabajo con su gabinete en las oficinas de la residencia oficial. 

¿Cómo inicia la PGR el 2014?, punzó un periodista. “La Procuraduría muy bien, gracias”, respondió el hidalguense con una 
sonrisa. Luego, ya en serio, adelantó que en breve habrá noticias firmes en torno a las llamadas autodefensas que operan en 

Michoacán. Claro, no dijo para cuándo. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EL GOBERNADOR de Oaxaca, Gabino Cué, está entre la espada y la pared. 

MIENTRAS desde la Segob, de Miguel Ángel Osorio, y el GDF, de Miguel Ángel Mancera, le piden operar para que los 

integrantes de la CNTE no refuercen el plantón en la Ciudad de México y se regresen a su estado, la Sección 22 del sindicato 
magisterial lo está apretando. 

CUENTAN por ahí que los rijosos profesores ya le dijeron al gobernador que hay un par de condiciones -sí, oootras- que debe 
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cumplirles para que desactiven su movimiento en el DF. 

LA PRIMERA es que recupere las escuelas que tomaron padres de familia de cinco municipios hartos de que sus hijos no 
tuvieran clases y que se las devuelva. 

Y LA SEGUNDA, que saque a los profesores de la Sección 59 que sí están dispuestos a atender a los alumnos de aquellos 
planteles que le “corresponden” a la Sección 22. 

¿Y SU NIEVE? Parece que esa la quieren de limón… bautizada con mezcal de pechuga. 

LOS MUY FIJADOS en las reacciones de los políticos dicen que, cada vez que se toca el tema de la red de lavado de dinero, 
de la que se habrían beneficiado partidos políticos, un par de panistas tragan gordo. 

SEGÚN esto, ahora que las aguas se volvieron a mover a propósito de la indagatoria de la Unidad de Inteligencia Financiera 

de Hacienda a una empresa, la ex candidata presidencial Josefina Vázquez Mota y su ex coordinador de campaña, Roberto 

Gil, se pusieron nerviosos. 

¿A POCO será cierto que en la campaña de 2012 hubo quienes usaron cuentas en el extranjero para darle una blanqueada a 
fuertes donaciones de particulares que apoyaban la causa panista? Es pregunta que rechina de limpia. 

MUY CONTENTO anda en estos días el zamorano Marko “con K” Cortés. 

CUENTAN que el ex senador ya tiene nueva chamba como coordinador de lo que será la campaña de Gustavo Madero en 

busca de la reelección al frente del CEN del PAN. 

YA SE VERÁ si ahora sí le toca ganar, pues desde 2011 lleva tres elecciones al hilo -dos para alcalde de Morelia y una interna 
para ser candidato a la gubernatura de Michoacán- en las que se ha quedado con las ganas. 

QUIENES DICEN ser expertos en crítica constructiva proponen inscribir en un curso de texteo y manejo de redes sociales a la 
diputada federal perredista Aleida Alavez. 

RESULTA que la vicepresidenta de la Mesa Directiva en San Lázaro anda muy activa en Twitter, pero no se ha salvado de 

meter los dedos… perdón, la pata. 

YA SON varias las ocasiones en las que en sus mensajes agrega al perfil @IDNMexico93 pensando que es la cuenta de 

Izquierda Democrática Nacional -la tribu a la que pertenece y que comanda René Bejarano-, cuando es la de una ¡fábrica de 
básculas! 

HABRÁ que ver qué dice la empresa de que la mencionen en asuntos de grilla legislativa. 

EN UNA DE ESAS, y por el giro de la empresa, la confusión ¡le hace ganar peso! (Redacción, página 10) 
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